

1. Tinjauan Terhadap Ikatan Perkawinan Suku Lampung

Masyarakat adat Lampung Megou Pak di Desa DWT Jaya memaknai ikatan perkawinan sebagai ikatan sakral. Ikatan ini jika sudah diikrarkan dalam sebuah akad nikah tidak dapat lagi dipecahkan oleh apapun kecuali maut memisahkan. Permasalahan-permasalahan yang merintang dalam sebuah rumah tangga wajib untuk diselesaikan, dan wajib juga mendapatkan penyelesaian akhir sebuah perdamaian.

Kuatnya masyarakat adat Lampung Megou Pak memegang teguh sebuah perkawinan sebagai ikatan sakral jarang ditemui pada dasa warsa ini. Mayoritas masyarakat Indonesia memahami perkawinan sebagai sebuah perjanjian biasa.

Perjanjian yang bisa diabaikan dan diputuskan secara tiba-tiba sesuai dengan kemauan. Perkawinan bukan lagi perjanjian sakral yang diikrarkan oleh sepasang suami-istri. Oleh karena itu, keyakinan akan sakralnya ikatan perkawinan sebagai mana yang ditaati oleh masyarakat adat Lampung Megou Pak perlu kiranya dijaga.

Islam mengajarkan kepada seluruh umatnya untuk menjaga perkawinan dengan sekuat-kuatnya, karena ikatan perkawinan merupakan ikatan lahir batin yang sakral dan kokoh. Dalam pengertian lain, akad nikah dimaknai secara religius sebagai *mīṣāqan galīzā* (perjanjian kuat). Pemaknaan akad nikah

Dua cara tersebut adalah cara yang sering dipakai dan masih berlaku. Proses menuju perkawinan adat sebagaimana telah dijelaskan dalam bab III,

Metode menuju perkawinan yang pertama adalah dengan cara *nonang* (lamaran). Cara yang pertama ini mempertemukan kedua orang tua dan para *penyimbang* dari masing-masing marga/kepala suku untuk berdiskusi terkait hubungan bujang dan gadis menuju pelaminan. Dalam hukum Islam *nonang* dapat disamakan dengan *khitbah* (lamaran). Karena setelah acara *nonang* (lamaran), gadis sudah tidak boleh dilamar oleh bujang lain. Dari tahap ke tahap-seperti yang dijelaskan di bab III-tidak menyalahi fikih munakahat, di dalamnya juga tidak ada hal-hal yang bertentangan dengan hukum Islam. Jadi, cara *nonang* (lamaran) tidak bertentangan dengan hukum Islam.

Cara menuju perkawinan yang kedua adalah dengan cara *sebambangan* (kawin lari) dipengaruhi beberapa faktor. Pertama, karena orang tua bujang ataupun gadis kurang menyetujui perkawinan tersebut. Kedua, orang tua bujang dan gadis menyetujui akan tetapi menghindari cara-cara adat yang akan diterapkan.

Sudah menjadi tradisi adat bahwa perkawinan harus melalui kesepakatan dua keluarga. Secara adat, kedua calon pasangan tidak memiliki andil banyak. Karena yang menentukan terlaksana atau tidaknya suatu perkawinan adalah kesepakatan keluarga. Tentu hal ini memberatkan bujang dan gadis yang sudah memadu kasih. Oleh karena itu, adat memberikan alternatif dengan cara

Peraturan adat yang berlaku sejak dahulu kala tidak memberatkan bujang atau gadis yang memadu kasih dengan pasangannya untuk menikah hanya dengan sesama suku Lampung. Kebebasan untuk memilih pasangan yang cocok adalah prinsip yang dijaga oleh norma adat Lampung Megou Pak. Walaupun, sebenarnya perkawinan sesama suku Lampung dianjurkan agar garis keturunan dan tradisi Lampung tetap terjaga.

Tradisi/adat Lampung Megou Pak tidak ingin memberatkan terhadap suku lain untuk mentaati hukum adat yang berlaku di suku Lampung Megou Pak. Hal ini dimungkinkan bahwa peraturan adat atau para tokoh mempertimbangkan mental dan komitmen dari suku lain terhadap kelestarian hukum adat.

Suku selain Lampung Megou Pak, bisa jadi berbeda dalam melihat hukum adat. secara psikologis, keadaan mental yang terbentuk dalam diri mereka sejak kecil belum tentu sesuai dengan peraturan adat Lampung Megou Pak.

Secara historis, Suku Lampung Megou Pak telah menjaga dan mempertahankan harga diri (*pi'il pesenggiri*) sejak berdirinya kerajaan Tulang Bawang. Pertempuran yang terus menerus dan tak akan pernah tunduk terhadap kerajaan Sriwijaya (Palembang) merupakan bagian dari menjaga kehormatan dan harga diri (*pi'il pesenggiri*).

Secara sosiologis dan budaya masyarakat adat Suku Lampung di Desa DWT Jaya begitu mempertahankan *pi'il* (harga diri) sebagai identitas.

Mempertahankan kehormatan diri (*pi'il*) ini akan dibawa sampai mati. Oleh karena itu, tidak ada pemberatan untuk mentaati peraturan yang mengikat terhadap masyarakat adat suku Lampung Megou Pak di Desa DWT Jaya kepada suku selain Lampung. Begitu juga dengan larangan cerai (*mak di juk siang*).

Peraturan adat mengenai larangan cerai (*mak di juk siang*) tidak bertentangan dengan hukum Islam. Karena tidak bertentangan dengan prinsip Islam. Selama tidak sampai menghadirkan *maḍarat* bagi pasangan suami istri semisal sudah *syiqāq* lama dan berlarut-larut yang sudah tidak bisa lagi diatasi.

Tradisi larangan cerai (*mak di juk siang*) hanya berlaku bagi perkawinan sesama suku Lampung Megou Pak. Fungsi larangan ini sebagai tindakan preventif terjadinya perceraian dengan tanpa alasan konkrit dan dapat diterima oleh *syara'*.

Jika mengacu terhadap alasan tersebut, maka tindakan untuk mencegah perceraian dengan aturan adat dapat dibenarkan oleh *syara'*. Hal ini sesuai dengan hadis Rasulullah SAW yang maknanya melaknat para suami yang menceraikan istri dan istri yang meminta cerai kepada suami tanpa alasan yang jelas.

Alasan untuk melarang menceraikan dalam masyarakat adat Lampung Megou Pak adalah karena *pi'il pesenggiri* (harga diri). Harga diri sudah menjadi identitas suku Lampung Megou Pak. Setiap seseorang yang terlahir

sebagai keturunan suku Lampung Megou Pak pasti membawa *pi'il pesenggiri* (harga diri). *Pi'il pesenggiri* (harga diri) ini ditanamkan oleh orang tua, agar tradisi atau peraturan adat sebagai norma di masyarakat tetap terjaga. Setiap masyarakat suku Lampung Megou Pak di Desa DWT Jaya pasti mengenal mengenai *pi'il pesenggiri* (harga diri).

Peran *pi'il pesenggiri* (harga diri) sebagai kontrol terlaksananya sebuah tradisi/adat sangat efektif. Hal ini terbukti, bahwa sampai saat ini masyarakat adat Lampung Megou Pak masih memegang teguh tradisi/ adat yang diwariskan oleh nenek moyang suku Lampung. Dan sangat sedikit sekali kalangan dari masyarakat adat suku Lampung Megou Pak di Desa DWT Jaya yang apatis terhadap keberlangsungan tradisi/adat Lampung.

Mengacu terhadap alasan *pi'il pesenggiri* sebagai alasan larangan cerai, bahwa hukum Islam memberikan dua alternatif jawaban. Pertama, jika adat ini merupakan *local wisdom* yang dapat memberikan efek preventif terhadap maraknya perceraian, maka hal ini merupakan maslahat. Bukan rahasia lagi bahwa kawin-cerai seakan merupakan gaya hidup modern. Para aktris yang diekspos di media elektronik yang dikemas dengan acara *infotainment* banyak menghadirkan keretakan rumah tangga yang berujung perceraian. Padahal, belum lama mereka melakukan perkawinan. Hal ini yang membuat pemahaman masyarakat sedikit banyak mengikuti para aktris idolanya.

seakan merupakan proses membeli gadis. Dalam adat Lampung, perkawinan yang dilangsungkan dengan cara *nonang* (lamaran) mengeluarkan biaya yang besar. Oleh karena itu, sangat disayangkan, apabila dengan biaya yang besar untuk melamar calon istri, dikemudian hari ketika terjadi masalah dan istri meminta cerai kemudian dicerai dengan mudah dan menceraikan dengan mudah, maka kerugian berada di pihak suami. Paradigma inilah yang seakan terbangun dalam adat Lampung Megou Pak.

Islam mengajarkan untuk menghargai hak-hak suami dan istri. Percekokan yang telah berlarut-larut dan tidak ada penyelesaian kecuali cerai, maka langkah cerai harus dilakukan. Hal ini sesuai dengan surat *al-Baqarah* ayat 229 yang memaparkan bahwa para suami hendaknya menceraikan istri dengan cara baik, apabila sudah tidak cocok lagi.

Masyarakat adat Lampung Megou Pak memiliki adat *mak di juk siang* (larangan bercerai) bersamaan dengan ketatnya regulasi apabila terjadi masalah dalam keluarga yang sudah tidak dapat lagi dikompromikan secara intern.

B. Tinjauan terhadap Akibat Hukum Mak Di Juk Siang (Larangan Cerai)

Proses yang dilalui-apabila terjadi sebagaimana dijelaskan dalam bab III- adalah tahapan mediasi non-formal, hal ini menunjukkan bahwa apabila terjadi masalah yang berat dan tidak terselesaikan, maka secara adat diharuskan untuk mengikuti tahapan-tahapan yang sudah mentradisi di suku Lampung Megou Pak.

Tahapan-tahapan tersebut adalah upaya memediasi antara suami istri agar kehancuran rumah tangga bisa dicegah. *Penyimbang* (tokoh adat) dan orang tua atau salah satu di antara mereka memiliki tanggung jawab sebagai juru damai. Dalam hukum keluarga Islam juga terdapat istilah juru damai. Sebagaimana firman Allah SWT dalam surat *an-Nisā'* ayat 35.

Kandungan hukum dalam ayat ini adalah jika terjadi permasalahan antara suami dan istri yang sudah tidak dapat lagi diselesaikan antara mereka, maka hendaknya untuk mengangkat *hakam* dari keluarga istri atau suami sebagai mediator demi mencarikan solusi terhadap masalah yang dihadapi. Perintah Allah SWT dalam surat *an-Nisā'* ini sesuai dan tidak bertentangan dengan adat istiadat yang telah berlaku di masyarakat adat Lampung Megou Pak.

Sebagai konsekuensi dari larangan cerai (*mak di juk siang*) adalah hanya dikenalnya perceraian akibat kematian salah seorang pasangan, atau disebut cerai mati. Hukum perceraian yang legal di masyarakat adat Lampung Megou Pak adalah cerai mati. Dalam Islam apabila salah satu dari suami atau istri meninggal maka putuslah ikatan perkawinan mereka. Jadi, cerai mati tidak bertentangan dengan ajaran Islam.

Tradisi atau adat cerai-mati sudah dianggap kebiasaan baik untuk menjaga kehormatan pasangan suami istri. Adat yang sudah dikenal baik dan dilakukan oleh

Apalagi menanggung rasa malu tersebut bukan hanya terhadap para pasangan suami istri yang bercerai, akan tetapi berimplikasi terhadap nenek moyang dan keturunannya. Rusaknya martabat nenek moyang yang sudah tiada tidak begitu berpengaruh di pergaulan masyarakat.

Pengaruh negatif yang besar atas rasa malu disandang oleh anak keturunan dari tindakan melanggar adat orang tuanya. Pengaruh negatif atau sanksi sosial ini sudah melampaui dari sanksi sosial yang sepatutnya. Dengan rasa malu tersebut, seorang anak bujang atau gadis bisa sampai sulit mendapatkan jodoh, pekerjaan dan status kehormatan lain di masyarakat.

Padahal walaupun perceraian merupakan tindakan yang kurang mulia di mata syaria', akan tetapi dalam keadaan yang sudah tidak dapat lagi diselesaikan, maka perceraian adalah solusi positif, demi keberlangsungan kehidupan.

Akibat hukum dari larangan cerai (*mak di juk siang*) yang berikutnya adalah penelantaran istri. Akibat dari kerasnya aturan untuk tidak boleh bercerai akhirnya istri diterlantarkan begitu saja oleh suami. Beratnya konsekuensi hukum sanksi sosial jika menceraikan istri yakni berupa rusaknya *pi'il* (harga diri) dan juga martabat orang tua dan *penyimbangannya*. Para suami lebih memilih untuk menelantarkan istri dari pada menceraikannya.

Kasus ini menyalahi hukum Islam, dimana Islam memberikan solusi kepada pasangan suami istri yang sudah tidak dapat lagi meneruskan hidup rumah tangga

juk siang (larangan cerai) hingga menelantarkan istri dikategorikan sebagai ‘urf fasid dan menyalahi syari’at.

Penjelasan-penjelasan mengenai dampak positif dan negatif dengan adanya *mak di juk siang* (larangan cerai) telah dipaparkan di atas. Apabila ditimbang dari segi maslahat dan madharat dari *mak di juk siang* (larangan cerai). Maka, lebih memberikan dampak positif dalam keberlangsungan keluarga. Aturan *mak di juk siang* (larangan cerai) menjaga keutuhan keluarga, meminimalisir angka perceraian, padahal perceraian tersebut lebih kepada tindakan emosional bukan solusi terbaik.

Sangat jarang ditemui dengan aturan larangan cerai sampai suami menelantarkan istri, tidak memberikan hak-hak istri dalam perkawinan sesama suku Lampung Megou Pak. Karena memang sudah sama-sama mengerti dan memahami bahwa perkawinan mereka harus dipertahankan sekuat mungkin.

Kesimpulan dari berbagai pertimbangan maslahat dan madharat terhadap *mak di juk siang* (larangan cerai) memberikan pemahaman bahwa *mak di juk siang* (larangan cerai) lebih banyak membawa kemaslahatan terhadap masyarakat adat Lampung Megou Pak dari pada madharatnya.